

29 enero 2026

Declaración de los comités asesores SAC, SPAC e IPAC en la que confirman su apoyo al IAI

Estimada señora o señor:

Le escribimos en relación con la notificación emitida por la Dirección del IAI el 8 de enero de 2026 (Ref. IAIDIR/2026/2), relativa a la declaración sobre la intención de los Estados Unidos de retirarse del Instituto Interamericano para la Investigación del Cambio Global (IAI).

Como presidentes y vicepresidentes de los tres comités consultivos del IAI (Científico, de Política Científica y de Pueblos Indígenas), hemos considerado cuidadosamente las implicaciones de dicha retirada y los retos que puede plantear para el futuro del IAI. Reconocemos que la labor del IAI continuará, ya que cada vez es más importante para las Partes. Queremos expresar nuestro agradecimiento por la comunicación transparente y oportuna proporcionada por la Dirección, así como por el compromiso continuo reafirmado en la notificación con la misión, la visión, los valores y el papel a largo plazo del IAI. También queremos reconocer el papel fundamental que han desempeñado los Estados Unidos desde la creación del IAI.

Como acuerdo internacional, y uno que se centra específicamente en la región de las Américas, el IAI sigue siendo cada vez más relevante con cuestiones urgentes y emergentes, entre ellas las relacionadas con los océanos, los bosques y la creación del nuevo Comité Asesor de los Pueblos Indígenas (IPAC). Seguimos comprometidos con su continuidad. En el contexto actual de las tres crisis planetarias —el cambio climático, la pérdida de biodiversidad y la contaminación— agravadas por la creciente vulnerabilidad social, económica y medioambiental en toda América, el mantenimiento de un espacio intergubernamental colectivo como el IAI es estratégicamente vital para la región. El IAI ofrece una plataforma única para la investigación, el análisis y el aprendizaje conjuntos, fomentando el diálogo sostenido y la confianza entre los gobiernos, los científicos, los depositarios de conocimientos indígenas y el público. Al reunir diversas fortalezas científicas, sociales y culturales, el IAI mejora la capacidad de la región para anticipar riesgos, informar la toma de decisiones y responder de manera más eficaz y colectiva a los desafíos compartidos del cambio global.

Desde nuestra perspectiva como miembros del Comité Asesor, hemos sido testigos de primera mano del impacto transformador del IAI desde 1992. Ha financiado proyectos de investigación colaborativos en 19 países, en los que han participado más de 120 instituciones, y ha liderado cientos de publicaciones destinadas a informar las políticas. El Instituto ha llevado a cabo con éxito talleres de capacitación con participantes de más de 40 disciplinas, tendiendo puentes de manera eficaz entre la ciencia, las políticas públicas y la diplomacia. En general, la labor del IAI ha transformado el panorama de la investigación en las Américas, promoviendo la colaboración regional y preparando a la próxima generación de investigadores para abordar los retos medioambientales globales más críticos.

A medida que las Américas se enfrentan de lleno al cambio medioambiental global, áreas importantes para la investigación futura, como el clima y la salud, la pérdida de biodiversidad y sus efectos en las economías, y las implicaciones de las transiciones energéticas, requerirán la cooperación y la gestión regionales. Por eso pretendemos actuar como socios constructivos a lo largo de este período, aportando nuestra experiencia, nuestras redes y nuestro tiempo para ayudar a garantizar la continuidad y una transición fluida durante esta fase de incertidumbre y cambio. Por lo tanto, acogemos con satisfacción la oportunidad de seguir debatiendo cómo el SAC, el SPAC y el IPAC pueden apoyar mejor a las Partes y al IAI a la luz de las circunstancias descritas en la Notificación IAIDIR/2026/2. Quedamos a su entera disposición para cualquier información o aclaración adicional y creemos firmemente que el papel fundamental del IAI en la promoción de la cooperación multilateral y la generación de conocimientos para sus 19 países miembros debe continuar y reforzarse en beneficio de todo el hemisferio.

Atentamente,

Presidenta del SAC: Alexandra Mallett (Facultad de Política Pública y Administración (SPPA), Universidad de Carleton, Canadá)

Vicepresidenta del SAC: Laura Ramajo (Centro de Investigación sobre el Clima y la Resiliencia CR2, Chile)

Presidenta del SPAC: María Amparo Martínez Arroyo (Instituto de Ciencias de la Atmósfera y Cambio Climático, Universidad Nacional Autónoma de México, México)

Vicepresidente del SPAC: David Smith (Universidad de las Indias Occidentales, Jamaica)

Presidenta interina del IPAC: Cristina Elizabeth Fueres Guitarra (Red Latinoamérica de Juventudes de Bosques Modelo, Ecuador)

Vicepresidenta interina del IPAC: Myrle Ballard (Universidad de Calgary, Canadá)